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定位细分招聘市场，服务600多万人、50万家企业

陶惠琼：英才网联就是“人才专卖店”

近 10 年来，中国互联网招聘行业因同质化经营

而竞争激烈，也因竞争的疼痛而重获生机。

一 直 以 来，中 国 互 联 网 招 聘 领 域 由“ 前 程 无

忧”、“中华英才”和“智联招聘”三大巨头统领。行

业新军“英才网联”的出现，打破了这种格局。

英 才 网 联 走 的 是 一 条 孤 独 但 很 有 成 效 的 道

路 。 正 如 网 站 创 始 人 、总 裁 陶 惠 琼 所 言 ，“ 如 果

传 统 的 招 聘 网 站 是 个 大 百 货 公 司 ，我 们 英 才 网

联就是‘ 人才专卖店’，我们靠专业取胜。”目前，

英 才 网 联 的“ 人 才 专 卖 店”（专 业 招 聘 网 站）已 经

开了 10 家。

“两难”的招聘江湖

前不久，国内某知名门户网站在网上发布了

面 向 应 届 大 学 毕 业 生 的“ 招 聘 启 事”。 消 息 发 布

后，其产生的反响令该网站人力资源部主管大呼

“没想到”：“一共收到 18000 份简历，而我们提供的

岗位是 300 个。”

针对这一现象，陶惠琼认为，人才市场缺的不

是平台，缺的是具体而针对性强的服务。“人才市场

的一冷一热很耐人寻味。首先，尽管企业用工的工

资成本不断增加，但珠三角、长三角等地区依然出

现技工荒；在北京、上海、广州等大城市，很多用人

单位求贤若渴，甚至大打人才争夺战。另一方面，

大量应届毕业生却难以找到满意的工作。”

陶 惠 琼 向 记 者 表 示，企 业 招 聘 难、大 学 生 就

业 难 的“ 两 难 ”局 面 ，是 人 才 市 场 难 以 化 解 的

“愁”，其主要原因是大学教育与企业对员工的要

求 之 间 存 在 较 大 差 距 。 一 方 面 ，大 学 教 育 重 理

论、轻实践，另一方面，企业希望招收有一定工作

经验、可以很快进入工作状态的员工。“作为人力

资 源 服 务 机 构，我 们 一 方 面 要 向 各 大 学 宣 传，加

强就业前培训及实习教育，组织在校大学生利用

假期进行短期实习，使大学生尽量在走出校园前

对工作有一定认识并积累一些经验，另一方面要

向企业进行宣传，鼓励企业每年作出人才招聘计

划，并加强人才储备、人才培训意识，尽量不要等

急用人时再找。”

专业招聘网站供求直接挂钩

传统招聘网站几经洗刷沉淀重新洗牌，为陶

惠琼和她的“英才网联”带来了发展良机，“我们创

建行业招聘网站，给海量的招聘（求职）信息做个

分类，然后把不同类别的信息放在各自的‘货架’

上，你是建筑工程师，就直接进入建筑人才网，你

是 IT 人才，你就去点击 IT 人才网，这种垂直的营

销与服务，更有针对性，更专业，更具体……”陶惠

琼一再向记者强调，她心目中所谓营销策略的创

新，其实就是一个“用心”过程。陶惠琼始终专注

于行业细分招聘市场，她认为，垂直类网站的发展

方向将是把服务放在第一位，直接与供求关系挂

钩的招聘网站，而分行业的模式则有效地契合了

这一点。

陶惠琼表示，英才网联主要面向的是行业内的

专业技术人才，在服务深度上与三大招聘网站不

同，在市场推广方面也与主流招聘网站有较大的差

异。“比如我们主要针对旗下行业网站进行市场品

牌的渗透和推广，目前，英才网联旗下行业招聘网

站，如建筑英才网、医药英才网、化工英才网等，均

已成为行业内知名度较高的专业人才招聘网站，在

行业招聘领域，我们靠专业取胜。”

为了真正对求职者负责，英才网联从 2008 年 8

月起连续开展网络招聘会活动。目前，10 个行业网

站开展了 300 多场网络招聘会，覆盖珠三角、长三

角、华北、华东、华中等区域，吸引了众多求职者，效

率比传统招聘会高出几十倍。

2012 年，英才网联硕果累累。陶惠琼向记者透

露，公 司 在 深 圳、上 海 两 个 分 公 司 的 业 绩 发 展 很

好。“我们在建筑、医药、化工等行业网站都上线了

细分频道，可以更加快速、精准地为企业提供一手

匹配人才。”陶惠琼说。

家里家外同样精彩

采访中记者发现，相对于独树一帜的营销模

式，陶惠琼在企业内部管理方面同样“个性”鲜明，

“工作做得好，能得到她（陶惠琼）的赞许，如果做错

了事，往往得到的不是批评，而是鼓励。在我心里，

陶总就是我们的家长。”一位英才网联员工向记者

感慨。

“每一个进入英才网联的员工都有不同的经历

和人生，我们会体谅、关心每一个员工的生活和他

们的个人问题，如有需要，我个人及公司都会提供

帮助。”陶惠琼表示，她相信员工，充分放权，不怕员

工犯错，“允许犯错，但不允许不做”。

如今，英才网联早已不是当初跟在大哥后面混

饭吃的“小网站”，无论品牌影响力还是营销能力，

均已成为行业佼佼者。10 年间，英才网联已为 600

多万人提供了求职和职业发展的机会，为国内 50 万

家企业提供了各类人力资源服务。

对内采取“温和”的管理策略，对外，树立优良

的企业品牌，陶惠琼的“内政”与“外交”同样精彩。

“做负责任的企业，规范行业市场，不能只靠一家公

司来完成，而是需要整个行业自律，同时更需要广

大企业配合。”陶惠琼表示，“一个有强烈社会责任

感的企业，追求的不只是利益最大化，更要考虑广

大求职者和客户的利益。我们现在更关心参与网

络招聘会的求职者是否得到面试机会，是否找到合

适的岗位。”

专业而权威的服务资源，确保了英才网联最

终不但没有被综合类网站吞掉，反而在它们纷纷

出现亏损的时候保持了持续盈利。“如今，英才网

联已经走过了 10 个春秋，其实从第三年开始，我们

就开始盈利了。未来？我们走着瞧！”陶惠琼对英

才网联的明天信心满满。

（图为陶惠琼参加2013年 APEC峰会时留影）

当许多前辈用长篇报道甚至是出书来表述自

己创业的艰辛时，80 后创业者柴可用时代感鲜明的

一句话概括，“创业就像超女，能走到最后的都像纯

爷们。”

出生于 1986 年的柴可，已有过数次创业经历。

如今，这个胡茬丛生的纯爷们在做一项以女性生理

期健康管理为核心的手机应用软件——大姨吗。

这并未让他在面对媒体时显出不好意思，反倒

是安之若素，在其名片上也赫然印着自己的微博名

称——“大姨爹”。

优秀的“别人家的孩子”

柴可是贵州人，其家族经营的是制药

企业，可以说他是个富二代。而顺风顺水

的柴可也曾对媒体表示，自己就是传说中

“别人家的孩子”：小时候成绩数一数二，

获过贵州省作文比赛特等奖；留学加拿

大，毕业两年后用自己的薪水买了房子和

越野车。

直到留学归来后，他面对了人生的第

一次挫折。

从加拿大回国后，柴可选择创业，和

他的团队研发移动互联网产品。可摆在

他们面前的，除了经验的匮乏还有资金不

足等问题。

没钱，是大多数创业者面临的最头

疼的问题之一。在最难的 1 个月，柴可

面对着 8 号给大家发工资，但账上不到

万元的境况。这个问题虽然以客户在 8

号把钱打过来而得以解决，但是，对于移

动互联网产品开发经验的缺乏仍让这个

团队如履薄冰。在这种情况下，他们决

定将自己打算做的项目“按哪儿”外包出

去，从外包公司那里学技术。很快，在边

学边做的同时，公司核心技术团队的开

发水平显著提高。

柴可对记者表示，自己曾对这个项

目期待最多。“按哪儿”给用户提供了一些基础的

按摩指导，小病小痛可以查查贴士，而无法解决的

问题则通过新浪微博向加 V 医生求助。但“ 并不

是每个人每天都会落枕。‘按哪儿’的活跃度一度

成为问题”。

2011 年，柴可结识了投资人程然，程然直接指

出，“按哪儿”要解决太多问题，但没有满足用户的

明确需求，还不如去解决关键问题，之后，两人探讨

出了“大姨吗”的初步模型，而“按哪儿”也在两个月

后停止了新版本的更新。

找出了问题的症结所在，有了明确的努力方

向，加之深入研究，亲自抓研发，柴可的创业项目

“大姨吗”一经面世，立即受到许多女性的欢迎。

没有企业家味道的老板

从“别人家的孩子”到艰辛的创业者，再到已成

功完成第二轮融资的企业老板，柴可的头衔在不断

变化当中。

然而，想要实时适应这些变化，却并非易事。

在“大姨吗”广受用户肯定后，柴可等来了融资的机

会，钱的问题有望得以解决。但在融资事宜进展顺

利之时，新的打击也随之而来。在第一轮融资前

夕，柴可 9 个人的创业团队里有 4 个人先后提出离

职。他想不明白，在一起经历困难后，为何曙光就

在前面，大家却要各奔东西。

其实，这个团队在历经打磨后已显现出了较高

的专业水准。更好的工作单位、更高的收入，都可

能成为团队骨干流失的重要原因。而一个企业想

要取得长足发展，只靠“铁打的营盘，流水的兵”是

行不通的。柴可觉得自己没有及时明确初始团队

的占股比例是他们离开的一个重要原因。所以，在

谈融资的时候，他拿出了很大一部分比例的股份作

为员工持股。

在很多人眼里，柴可并不是个带着老板腔调

过活的老板。而这个至情至性的老板，对员工也

很照顾。

“我们公司提供免费宿舍。我觉得这个社会是

需要一点爱心的，员工特别不容易，尤其是那些刚

刚毕业的年轻人，他们在北京租房压力很大，公司

帮他们租一个大宿舍，其实每人每月也就额外支付

300 元至 500 元，可大家却可以获得 1000 元的感受，

这是超值的。”柴可说。

据了解，在他的公司里，员工迟到是不被扣钱

的，女士来了例假可以随时走。“如果 8 个小时可以

比 16 个小时创造更多价值的话，为什么要浪费时间

呢？”柴可说，“但我们的考核也是很严的。如果业

绩一直很低，迟到的行为会被计入考核。”

据了解，在夏季，公司还推出了免费巴士活动，

一条线路是北苑，一条是清华，通往国贸，让苦于挤

铁的女性有了福利，坐巴士还会有礼物赠送。

柴 可 ，就 是 这 样 一 个 少 了 些 企 业 家 味 道 的

老 板，他 可 以 在 困 难 时 和 员 工 一 起 睡 宿 舍；高 兴

时 一 起 喝 酒 ；郁 闷 时 一 起 到 KTV 大 声 喊《死 了

都 要 爱》。

健康生活倡议者

“为了让女性更健康，为了实现自己的价值”，

他的公司抱定一个梦想做事。而创业的艰苦经历

和守业的经验积累更让柴可对于健康 APP 市场极

为看重。

在“大姨吗”模式成功以后，市面立即出现了与

“大姨吗”模板类似的手机应用软件。对此，柴可表

示，“如果不是大量借鉴或抄袭，我们欢迎同质化的

竞争。”他还向记者提起了一个以中医角度切入的

同类产品，主营方向是通过中医方法调节各种可能

出现的女性生理期问题，而其创业者也让柴可非常

尊重。“这是一个需要培育的市场，我们需要和这样

的优秀产品合作”。

“这么好的行业，我不希望它在过度营销和快

速奔跑的情况下慢慢变成第二个‘保健品’，我希望

这个行业慢慢好起来、规范起来，把社会责任放在

第一位。”柴可说。

图功易，成功难；成功易，守功难。在这场以健

康为战役的移动互联产品之战中，唯有坚守底线、

保持信念才能赢得胜利。

真 格 基 金 徐 小 平 这 样 评 价“ 大 姨 吗 ”：它 是

健 康 地 、诚 恳 地 解 决 问 题 的 公 司 。 未 来 ，柴 可

也 仍 希 望 做 一 个 有 友 情 、有 快 乐 的 健 康 生 活 倡

议 者 。

80后创业者柴可的图功与守功

■ 崔晓林

■ 本报记者 霍玉菡 杨 颖
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商海人生

柴可柴可


